
“坏人”是个什么人
咱拭目以待
面对让球风波，李永波称一定负责，“别上坏人的当”
本报特派记者 李志刚
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羽毛球女双“消极比赛”事件已经过去一天，相关当事人也做出

了回应，但事态远未平息。为什么中国羽毛球队成为消极比赛的领

头羊？责任由谁来负，运动员还是教练，亦或是管理者？李永波是罪

魁之一吗？奥运金牌真的重到可以“免死”的地步吗？如何避免类似

情况再次发生？

羽毛球赛制

还真是“奇葩”
让球事件发生后，多方都

提到小组赛加淘汰赛的赛制
不合理是让球产生的重要原
因。

记者查阅奥运会全部项
目赛事规则发现，比赛规则基
本上可以分为三大类，一是直
接淘汰制，包括田径、游泳等
项目的预赛、资格赛等。二是
小组赛加淘汰赛赛制，但不存
在本国运动员自相残杀的可
能。如足球、篮球等。这些项目
中虽然也可能出现保存实力
或避开强敌而消极比赛，但让
球的可能性毕竟会稍小一些。

最后一类就是小组赛加
淘汰赛赛制，而且同一项目中
一国有多名选手参赛。实行这
一赛制的，只有羽毛球和沙滩
排球。而与羽毛球类似的网
球、乒乓球都是直接淘汰制。

本报特派记者 李志刚

韩羽球将帅受重罚

剥夺奥运证件

写道歉书回国

韩联社报道，韩国奥委
会 1日剥夺了在女双半决赛
中遭到处罚的 4名韩国女双
选手及现场教练金文秀的奥
运会证件，要求他们即时归
国。韩国奥委会将责成韩国
羽协对事件进行调查，不排
除在奥运会结束后消减羽毛
球项目基金的可能。

被剥夺证件的选手和教练
将不能再进入赛场，也不能再
进入训练场，只能直接回国。

大韩体育协会披露了这些
选手签署的给韩国
国民的道歉书，道
歉书说：“不论有
任何理由，出现这
样的事情，实在是
对不起。”

（宗禾）

“我觉得我们应该感到自豪，因为我们强大，我们同时有几
个（组）选手进入前八、前四，从这个角度来说，对手想让球他
也没有这个资本。”

国人应为让球自豪

脑残才质疑让球

“对手半决赛肯定是忘了吃药了吧，脑子出问题了，才会觉
得我们让球。”

外国人有资本让球吗
“外国人凭啥质疑中国羽毛球？让球！什么叫让球，他们有资本

让球吗？这是我熟悉业务，而不是利用了规则。”

世界羽联突下狠手，恐怕归
功于中国羽毛球队太“聪明”，李
永波太“霸道”了。中国羽毛球队

“合理利用规则”的事太多，悉尼
奥运会叶钊颖让龚智超；雅典奥
运会周蜜让张宁；北京和伦敦奥
运会，为多一个参赛名额，多次安
排林丹等消极比赛乃至退赛……

这些让球一度被中国羽毛
球队奉为经典，李永波就曾坦然
甚至得意地公开承认。近20年
来，李永波掌控中国羽毛球界生
杀予夺大权，留下无数霸气十足
的语录，诸如我们就是要金牌至
上、就是把所有的金牌都拿回来
等等。

多年前，李矛、李玲
蔚等教练与李永波
严重冲突后，

愤然离开中国羽毛球队，羽毛球
从那时起成了李永波的“一言
堂”。此次事件，李永波会付出什
么代价？李矛意味深长地说：“只

要 有 奥 运 金
牌，就不怕，
金牌可以免
死的。”

值得指出的是，国外媒体近
乎一致地强调“中国、韩国、印尼
的运动员不应该承担太多责
任”，“事情出在了教练乃至管理
教练的决策者那里。”

众所周知，中国竞技体育之
所以取得如此多的辉煌，和一整
套相应的机制体制密不可分。对

于 羽 毛 球
这样的强势项目来说，

保证取得金牌和银牌
的成功率，成了这

些 机 制 中 的 最
重要环节。

体制
之 下 ，

金牌就是体育行业的GDP，金牌
等于无数的荣誉和无数的实惠，
包括位子、票子、车子、房子。

中国体育界长期存在着的这
种“金牌至上”、“合理利用规则无
可非议”的思潮，也得到了一些人
的附和，这本身便值得深思———

我们的问题更多地出现
在思想深处，每一个人
都应该扪心自问，近

年来我们一再在口
头上强调的“淡化奥运金
牌”，真的做到了吗？在现有
的体制、奖惩机制下面，又
怎么可能做到？

李矛：

有奥运金牌可以免死的

于洋母亲：

不相信女儿会自作主张

深思

“合理利用规则”论为何受捧

李
永
波
语
录

2日，中国羽毛
球男双组合蔡赟/傅
海峰以2比0战胜同
胞柴飚/郭振东，晋
级半决赛。

李永波：

赛后择机公开事件经过

让球事件发生后，中国奥运
代表团首先站出来严厉批评了
于洋/王晓理的这种行为，还称
正在对有关人员进行调查，将根
据调查作出处理。

中国羽毛球队主教练李永
波也出来道歉。他强调“最主要
是对赛制理解还不太透彻。无论
我作为总教练，还是队员，对这
方面没有理解透。觉得小组出线
了，为了下一个阶段打得更好，
没有真正积极地对待比赛”。

2日17点10分，李永波又在
个人微博发言：“比赛正是关键

时刻，我必须全力指挥，请球迷
及网友、观众耐心，等比赛结束
我会择机把过程分析给大家听，
别上坏人当。队员不容易，教练不
容易，工作人员不容易，谁都不容
易，骂人的也不容易，目前最重要
的是把比赛打好。谢谢大家。该负
的责任我一定负。”

对于判罚，印尼和韩国提出
上诉，但最终前者撤回上诉，后
者也被驳回。中国代表团则大度
得多，表示接受处理结果，不进
行申诉。李永波面对记者的有关
问题时也反问：“上诉有用吗？”

李永波口中的坏人到底是
谁？又是谁向运动员下达了让球
指令？

前中国队男双主力、世界冠
军张尉就说：“我很同情我们的
队员。中国队的选手历来服从命
令。”向来温顺的中国羽毛球运
动员胆敢“自作主张”吗？

于洋说，这是她的最后一次
比赛。她坚持认为“我们只是受
伤，选择利用规则放弃比赛是为
了淘汰赛”，“规则就是这么安排
的，国际羽联这么处理对我们太
残酷了吧。”

于洋的母亲周丽则强调“于
洋从小就很听话，到队里也是，
我不相信她会自作主张”，她希
望“官方能给一个说法”，别让自
己的女儿“就这么离开奥运，就
这么退役”。

而在有关网络平台上，有网
友这样留言:“于妈妈，你就长点
心吧，少说话或者不说话才是最
好的。”

而就在2日，国际奥委会要
求中国、韩国以及印尼三国要着
手调查这次事件是否还有教练
牵涉在内。
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